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PRIMERAS PLANAS 
 

 TAPAN „MOREIRAZO‟ HASTA EL AÑO 2019 

 

PROTEGEN A JUECES FEDERALES EN RIESGO 

 “AMOR Y PAZ”, SE JURAN AMLO Y LOS CHUCHOS 

 

SÓLO EN MÉXICO Y HONDURAS CRECIÓ LA POBREZA 
EN AL 

 

PEÑA DESCALIFICA DENUNCIA CONTRA CALDERÓN EN 
LA CPI 

 NO VOTEN POR EL GUAPO: CORDERO 

 

EL BANXICO REACTIVA LA VENTA DE DÓLARES 

 BANXICO INTERVIENE PARA FRENAR LA DEPRECIACIÓN 

 CADENA PERPETUA A SECUESTRADORES 

 PEÑA: SIN BASES, DEMANDA A FCH 

 ¡REPUDIAN CRIMEN! 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Fernando González confirmó que presentó ayer su renuncia 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, se reunió la noche del 
lunes con el Subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, para 
pedirle su renuncia. El Subsecretario, yerno de Elba Esther Gordillo, tenía programada 
una gira de trabajo de dos días por Mazatlán, Culiacán y Los Mochis, Sinaloa, la cual tuvo 
que acortar para poder regresar al Distrito Federal, pues se tiene previsto que hoy a las 
17:00 horas, Francisco Ciscomani asuma esa Subsecretaría. Fuentes consultadas por 
Reforma señalaron que tras la llamada de Lujambio, González le comunicó a Gordillo, 
presidenta del SNTE, su salida de la SEP.  

Fernando González confirmó que presentó ayer su renuncia al Secretario Alonso 
Lujambio. ―Presenté mi renuncia y corre a partir del 1 de diciembre y no tiene mayor cosa, 
mi salida obedece a que creo que se cumple una etapa tanto profesional, política como 
personal‖, señaló en entrevista. Dijo que se va con la conciencia tranquila aunque no del 
todo satisfecho. No obstante confió en que su trabajo al frente de la Subsecretaría sea 
evaluado con objetividad. Entre lo que considera logros, mencionó la Reforma Integral de 
la Educación Básica; el Programa Nacional de Inglés; 300 Centros de Desarrollo 
Educativo en construcción en 11 estados del país y el Programa de Tiempo Completo.  

La Jornada: Fuentes de la dependencia afirmaron que la razón por la que González 
Sánchez abandonará su cargo es para concentrarse en sus aspiraciones para ocupar una 
curul en la Cámara de Senadores para la siguiente legislatura. Sin embargo, otra versión 
señala que sería un cobro de facturas del Gobierno de Felipe Calderón ante las crecientes 
críticas que Gordillo Morales ha hecho contra su administración. De hecho, agregaron 
fuentes consultadas, el relevo se ve como un claro rompimiento entre la ex secretaria 
general del PRI y el Titular del Ejecutivo Federal. (Reforma 2-A, Metro 9, Excélsior 24-A, 
La Jornada 16) 
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* Trascendió… 

Milenio: Que se espera que hoy en la tarde el Subsecretario de Educación Básica, 
Fernando González, presente su renuncia a la SEP. El más sonado para sucederlo es 
Francisco Ciscomani, Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación, e incondicional del 
Secretario Alonso Lujambio. (Pág. 2) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Una señal del rompimiento entre el Gobierno de Felipe Calderón y su otrora 
aliada: Elba Esther Gordillo, es la salida de la SEP del Subsecretario Fernando González 
Sánchez. Nos aseguran que mañana en la tarde será anunciado el relevo. Don Fernando, 
yerno de la líder del sindicato magisterial, argumentará que se dedicará de lleno a sus 
labores políticas, pues es uno de los senadores que Nueva Alianza pidió al PRI a cambio 
de su apoyo en las elecciones del 2012. Nos comentan que si no existe un cambio de 
última hora, el despacho de Fernando González quedará en manos de Francisco 
Ciscomani, Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas. (Pág. 
2-A) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: En la SEP podría haber relevo para Alonso Lujambio, muy apreciado en Los 
Pinos, a quien le ofrecerían una posición en el Congreso. No se conoce aún la respuesta 
del Titular de Educación, quien analiza el cambio. (Pág. 10) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: Respecto a la reelección de José Narro, rector de la UNAM, que: 
―Nadie puede acusarlo de supeditar su gestión a ideologías personales; priísta y 
universitario -dos elementos que pueden desquiciar a la élite panista-, sin embargo, Narro 
ha sabido manejarse políticamente para no entrar en colisión con quienes detentan el 
poder. Esto podría explicar la relación distante -pero respetuosa- con el Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio -nada que ver con la UNAM- y cordial con Felipe 
Calderón, quien en su oportunidad no fue aceptado en la UNAM, cuando hizo el examen 
de ingreso a la Facultad de Derecho y terminó en la Escuela Libre de Derecho‖. (El Sol 
de México 2-A, La Prensa 2) 
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* Circuito Interior 

Reforma: Entre los panistas del DF ya se nota quien está con quien en la carrera 
presidencial. Los bienenterados afirman que Ernesto Cordero cuenta con las simpatías de 
José Luis Luege y Mariana Gómez del Campo, cuyo grupo favoreció esa opción cuando 
Alonso Lujambio se bajó de la contienda. (Pág. 2-Ciudad) 

* Piden respetar la Ley Federal de Monumentos y Zonas Arqueológicos 

Excélsior: En carta dirigida al Lic. Alonso Lujambio Irazábal, Secretario de Educación 
Pública, al Lic. Alfonso de Maria Campos Castello, director General del INAH y al público 
en general, los profesores investigadores y profesionistas en arquitectura del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia demandan a funcionarios para que cumplan y hagan 
cumplir la Ley Federal de Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos 
vigente, así como su reglamento; la Ley General de Bienes Nacionales y el Acuerdo 04-
30-86 ―Por el que se modifica el diverso que dispone que los museos y los monumentos 
arqueológicos, dependientes del Instituto Nacional de Antropología e Historia, no será 
utilizados con fines ajenos a su objeto o naturaleza y que a la letra señala:  

Primero: Los museos, monumentos arqueológicos, históricos y paleontológicos, así como 
las zonas de dichos monumentos, bajo la responsabilidad del INAH, no serán utilizados 
por ninguna persona física o moral; entidad federal, estatal o municipal, con fines ajenos a 
su objeto o naturaleza, salvo lo dispuesto en este acuerdo.  

Segundo.- Sólo con autorización previa y expresa del Secretario de Educación Pública, 
los bienes a que se refiere el punto anterior, así como sus instalaciones, podrán ser 
usados para la realización de actos culturales o cívicos relevantes, a juicio del propio 
Secretario. (Pág. 11-Comunidad) 

* Parlamento infantil señaló problemas del país  

Reforma: Reunido en Los Pinos con el Presidente Felipe Calderón, el Parlamento infantil 
votó y, por mayoría determinó que el principal problema que aqueja al país es la violencia. 
De los 219 niños que votaron, 98 consideraron que la violencia es el principal problema, 
seguido de la pobreza y el maltrato a los niños, en este último rubro cabe destacar que los 
niños incluyeron al bullying. (Reforma 5-A, El Universal 5-A, Excélsior 10-A, La Crónica 
3, El Financiero 33, El Sol de México 6-A, Ovaciones 3, La Prensa 4) 
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* Entrevista con Juan de Dios Castro, Titular del INEA 

La Crónica: Juan de Dios Castro, Titular del INEA, reveló que en México hay 31 millones 
de personas con rezago educativo, lo que representa 40 por ciento de la población. En 
entrevista con Joaquín López Dóriga, en Radio Fórmula, el funcionario detalló que de esa 
cifra 5 millones son analfabetas, 10 millones sin educación primaria y 16 millones sin 
secundaria. ―La situación es muy retadora, el INEA atiende siete veces más los alumnos 
que tiene la UNAM, de todos los certificados de secundaria que se emiten en el país 17 
por ciento los emite el Instituto con sólo 0.9 por ciento del presupuesto del sector 
educativo‖, comparó. (Pág. 11) 

* Alcanzar el mundo.- Claudio X. González 

Reforma: Plantea algunas propuestas para alcanzar al mundo desarrollando en cantidad 
y calidad educativas para el año 2024 y destaca: ―Se puede si cumplimos con las varias 
condiciones, entre las que destacan: Tener Visión. Mexicanos Primero plantea tres vías, 
no exclusivas pero sí fundamentales: la profesionalización magisterial, el uso más eficaz y 
transparente del gasto educativo y el lograr escuelas con mayor autonomía y participación 
de los padres de familia‖. (Pág. 15-A) 

* Incremento sostenido en posgrado 

El Financiero: A partir de la década de los ochenta la oferta para estudiar programas de 
posgrado ha ido creciendo. Cifras de la ANUIES y de Secretaría de Educación Pública 
indican un incremento sostenido de estudiantes. Así, tenemos que en el último ciclo 2010-
2011 -explica Germán Álvarez, del Cinvestav- había inscritos 208 mil 941 estudiantes en 
posgrado, 48.2 por ciento en la universidad pública y 51.8 por ciento en instituciones 
privadas, lo que muestra que el sector privado ha contribuido significativamente al 
incremento de mexicanos con estudios de posgrado, ampliando la cobertura geográfica y 
añadiendo nuevos modelos de posgrado con innovadores esquemas de organización que 
atienden necesidades de otros sectores. (Pág. 11) 

* Cambio y Fuera.- Adriana Malvido 

Milenio: Las diez recomendaciones para evitar delitos cibernéticos que el IFAI y la SEP 
empezarán a distribuir en primarias y secundarias de todo el país, impresas en 200 mil 
carteles titulados Alerta en internet, intentan proteger a los niños de pederastas y 
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contenidos pornográficos, pero algunos de sus consejos resultan desconcertantes y 
contradictorios… El IFAI, que promueve la transparencia, sugiere no ser transparentes. La 
SEP, que dice alentar la habilidad colaborativa en red, promueve usuarios con 
pasamontañas y armadura. (Pág. 12) 

SECTOR EDUCATIVO 

* INEA presentó el Estado de la Educación de Jóvenes y Adultos en México 

El Universal: El Titular del INEA, Juan de Dios Castro, dijo al presentar el informe Estado 
de la Educación de jóvenes y adultos en México, que de los 30 mil funcionarios públicos 
federales que la dependencia tiene detectados sin educación básica, 18 mil forman parte 
de la población en México sin secundaria. El funcionario también dijo que a pesar de la 
alarmante deserción escolar en aulas de secundaria, la SHCP decidió aplicarle al Instituto 
un recorte presupuestal de 190 millones de pesos. (El Universal 4-A, La Jornada 41) 

* Profesores denuncian falta de convocatoria para renovar comité  

La Jornada: Profesores del SNTE denunciaron que la lideresa de dicho sindicato, Elba 
Esther Gordillo, se ha negado a emitir la convocatoria para la renovación de su comité 
seccional, por lo que esperan ―que como siempre, se imponga a gente cercana a ella‖ 
(Pág. 41) 

* Conteo de ninis 

La Jornada: Con una metodología que limita al máximo el conteo de ninis (población 
juvenil en desocupación total), el Consejo Nacional de Población aseveró ayer que en 
México hay 765 mil 500 jóvenes que ―aparentemente se encuentran en un estado de 
inactividad absoluta‖. La cifra del Conapo, organismo dependiente de la Secretaría de 
Gobernación, la fija muy por debajo de la que han dado prestigiadas instituciones, como la 
UNAM, entre otros organismos y dependencias públicas.  

El rector de la UNAM, José Narro Robles, subrayó en agosto de 2010 que con base en los 
datos oficiales se concluye que los jóvenes que no estudian ni trabajan son 7.5 millones y 
no 285 mil, según aseguraban entonces las Secretarías de Educación y de Gobernación. 
Hace unos días, la Secretaría de Educación Pública y el Injuve presentaron los resultados 
de la Encuesta Nacional de la Juventud en la que se detalla que de 36.2 millones de 
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jóvenes entre 12 y 29 años de edad, 20 por ciento no tiene actividad laboral o educativa 
alguna. (Pág. 40) 

* Doctorado conjunto en Ciencias de la Educación 

La Jornada: La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y la Universidad Autónoma del 
Estado de Hidalgo establecieron el convenio específico de colaboración que permitirá la 
impartición del doctorado en Ciencias de la Educación, en modalidad por extensión, en la 
División Académica de Educación y Artes, dentro del Programa Nacional de Posgrados de 
Calidad del Conacyt. El convenio fue firmado por los rectores, Candita Gil Jiménez, de la 
UJAT, y Humberto Veras Godoy, de la UAEH. (Pág. 41) 

* Firman el acuerdo de colaboración  

La Jornada: El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, firmó este 
martes un acuerdo de colaboración con la Federación Mundial de Clubes, Centros y 
Asociaciones de la UNESCO, para prevenir el bullying en las escuelas. ―El acuerdo es de 
cooperación, de intercambio de experiencias, de información, por ejemplo vamos a 
proponer de manera conjunta una publicación con esta federación de la UNESCO en los 
derechos de las niñas y los niños‖, señaló Mario Delgado, secretario de Educación del DF. 
(Pág. 39) 

* No olvidemos que se aprende en la escuela.- David Calderón 

El Financiero: De verdad que no es broma: La historia de nuestro país y sobre todo de 
sus resultados educativos no están como para reír. El hecho cultural, masivo, es que se 
nos olvida. No se aprende en las Coordinaciones Territoriales, en la Oficialía Mayor, en 
las Áreas de Materiales Educativos o en las oficinas de los Secretarios del ramo. Se 
aprende en las escuelas. El resto del sistema debe confluir a ellas, orientarse según las 
necesidades de ellas, evaluar su relevancia y eficacia, justificar su existencia misma por 
ellas. (Pág. 22-Opinión) 

* Hausleber desmiente al titular de la Conade 

Reforma: Por instrucción del Presidente Felipe Calderón el entrenador Jerzy Hausleber 
recibiría una beca vitalicia de hasta 50 mil pesos mensuales como una especie de 
compensación por no ser elegible para otorgarle los 577 mil peos que este año se 
entregaron a los ganadores del Premio Nacional del Deporte.  
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El Presidente ―Calderón fue muy claro e instruyó a la Conade para que se apoye al 
profesor‖, indicó Antonio Lozano, titular de la Federación Mexicana de Atletismo. 
Hausleber desmintió al titular de la Conade, Bernardo de la Garza, quien la semana 
pasada dijo que el técnico recibía un apoyo vitalicio. (Pág. 17-Cancha) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Residencia Oficial de Los Pinos adaptada para la Premier en México del programa 
The Royal Tour 

Milenio: ―Si es necesario que el Presidente brinque y se aviente a un hoyo de 400 metros 
de profundidad, tengan la seguridad que lo va a hacer si eso genera empleos para los 
mexicanos‖, sentenció el Presidente Felipe Calderón. La explanada Francisco I. Madero 
de la Residencia Oficial de Los Pinos fue adaptada para la Premier en México del 
programa The Royal Tour. A la cita acudieron empresarios y políticos y ante ellos, el 
Presidente Felipe Calderón aseguró que hará lo que sea para fomentar el turismo. (Pág. 
11) 
 
* Cuentas del último año de Moreira como Gobernador de Coahuila permanecerán 
blindadas 
 
Reforma: Las condiciones en que se fraguó el denominado ―moreirazo‖, que disparó la 
deuda de Coahuila hasta un 19 mil 270 por ciento a través de la falsificación de 
documentos oficiales y prácticas irregulares, podrán conocerse hasta el año 2019. Sin 
citar un argumento legal directo, la Auditoría Superior del estado reservó por ocho años la 
información contenida en la cuenta pública de 2010 al responder a una solicitud de 
información vía transparencia presentada por Grupo Reforma el 31 de octubre pasado. De 
este modo, las cuentas del último año de Humberto Moreira como Gobernador de 
Coahuila -hoy presidente nacional del PRI- permanecerán blindadas hasta más de un año 
después de que concluya el mandato de su hermano Rubén, quien mañana toma 
posesión de la Gubernatura‖. (Ocho Columnas) 
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* 66 Juzgadores federales se encuentran “en riesgo” por casos en zonas de 
violencia 
 
El Universal: El Consejo de la Judicatura Federal ha dispuesto vehículos blindados y 
escolta para al menos 66 juzgadores federales que se encuentran en riesgo por los casos 
que llevan o por estar adscritos a zonas de violencia. En entrevista, el consejero Óscar 
Vázquez Marín señaló que hay 16 magistrados de circuito y 50 jueces de distrito en el 
programa permanente. También se cuenta con un programa emergente de seguridad 
para dar respuesta y tomar acciones inmediatas, cuando surge alguna eventualidad que 
pone en peligro la integridad física de los magistrados y jueces federales, aun cuando no 
estén adscritos a una plaza considerada de riesgo, explicó. (Ocho Columnas y 7-A) 
 
* AMLO y Los Chuchos se reconciliaron 
 
Milenio: Andrés Manuel López Obrador y ―Los Chuchos‖ se reconciliaron. El aspirante 
único de la izquierda a la Presidencia de la República ofreció a sus otrora detractores 
―amor y paz‖, luego de acusarlos durante los últimos cinco años de traidores y dóciles al 
gobierno panista de Felipe Calderón. En respuesta al ofrecimiento de López Obrador, el 
ex dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, principal promotor de las alianzas con el 
PAN, aseguró que ―Andrés Manuel es el candidato del PRD y de todos los militantes; 
desde luego, también es mi candidato, lo apoyaré en la medida de mis posibilidades y en 
el límite de mis esfuerzos‖. (Ocho Columnas y 4) 
 
* Enrique Carrillo Lavat nuevo director general de Fonatur 
 
El Universal: La Secretaria de Turismo, Gloria Guevara, presentó a Enrique Carrillo Lavat 
como director general de Fonatur. Al tomarle protesta, Guevara Manzo señaló que 
Fonatur es el principal brazo ejecutor del Gobierno Federal para la promoción de la 
inversión turística sustentable en México. (Pág. 5-Cartera) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 CIUDAD PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 CIUDAD 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 INTERNACIONAL 22 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 CULTURA 24 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 CULTURA 26 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 POLÍTICA 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 

La situación demográfica de México 2011 difiere de los datos que se han dado 
sobre los ninis 

Hay 765,500 jóvenes “en estado de inactividad absoluta”: 
Conapo 

Podríamos estar frente a un proceso de “desafiliación social”, señala consultora a 
partir de las cifras 

FABIOLA MARTÍNEZ 

Con una metodología que limita al máximo el conteo de ninis (población juvenil en 
desocupación total), el Consejo Nacional de Población (Conapo) aseveró ayer que en 
México hay 765 mil 500 jóvenes que ―aparentemente se encuentran en un estado de 
inactividad absoluta‖. 

La cifra del Conapo, organismo dependiente de la Secretaría de Gobernación, la fija muy 
por debajo de la que han dado prestigiadas instituciones, como la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), entre otros organismos y dependencias públicas. 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, subrayó en agosto de 2010 que con base en 
datos oficiales se concluye que los jóvenes que no estudian ni trabajan son 7 .5 millones y 
no 285 mil, según aseguraban entonces las secretarías de Educación y de Gobernación. 

Hace unos días, la Secretaría de Educación Pública y el Instituto Nacional de la Juventud 
presentaron los resultados de la Encuesta Nacional de la Juventud en la que se detalla 
que de 36.2 millones de jóvenes entre 12 y 29 años de edad, 20 por ciento no tienen 
actividad laboral o educativa alguna. Sin embargo, este martes, durante la presentación 
de La situación demográfica de México 2011, el Conapo dijo que al cuarto trimestre de 
2010 estaban en ―inactividad absoluta‖ 4.9 por ciento de la población económicamente 
activa juvenil, apenas cinco décimas más que el registro del último trimestre de 2005. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 

El Conapo dio algunas características de este sector: va en aumento la población 
masculina (de 62.7 a 72.2 por ciento de 2005 a 2010); tres de cada 10 de los ―no activos‖ 
están en la zona centro occidente y una proporción ligeramente menor vive en la región 
sur-sureste. 

En oposición, apenas uno de cada 10 vive en la región noroeste y otro tanto en noreste, 
es decir, hay ninis en zonas muy pobres o altamente industrializadas o con altos niveles 
de migración. 

Otro hallazgo de las estadísticas del Conapo es que si bien hay más ninis en el entorno 
urbano, ―su presencia ha tendido a incrementarse en localidades rurales‖. De igual forma, 
la proporción de otros ―no activos‖ jóvenes que viven en hogares dirigidos por mujeres es 
un poco mayor al promedio nacional. 

Pese a reconocer las características no favorables de este sector, insiste que su 
presencia es marginal entre la población joven total. ―Son menos de un millón de jóvenes, 
predominantemente adolescentes y varones‖, dijo. 

Las estadísticas del Conapo se sustentan básicamente en la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo, aunque no incluye como ―no activos‖ a desempleados ni a la 
población que realiza quehaceres domésticos no remunerados. Por ello afirma que ―no 
son más de un millón‖. 

Al respecto, José Luis Palma, director de la consultora Salud y Población, señaló: ―Esto sí 
es un fracaso para el país. Es una población inquietante: ¿por qué no se dedican incluso 
a quehaceres del hogar? Se sabe muy poco de ellos; no hay fuentes de información que 
nos permitan indagar más. Llama la atención que (en las encuestas) un altísimo 
porcentaje de ellos ni siquiera da una respuesta de por qué está en esa condición‖, 
explicó Palma. 

―Lo único que sabe –añadió– es que la mayor parte de los ninis (70 por ciento) son 
hombres; básicamente adolescentes (entre 14 y 19 años), rasgo que inquieta, porque 
puede revelar que estamos ante un proceso de desafiliación social, desapego, no 
integración.‖ 
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Al preguntarle sobre el origen de la diferencia entre las cifras de Conapo y las de otras 
dependencias e instituciones, explicó que dentro de la población económicamente activa 
(PEA), hay un grupo muy alto de desocupados jóvenes (8.5 por ciento): entonces también 
a los ninis habría qué sumarle ese porcentaje, consideró. 

El estudio del Conapo detalla que de una población nacional total de 112.3 millones 
(Censo 2010) residen 31.9 millones de jóvenes entre 14 y 29 años de edad, de los cuales 
13.2 millones son adolescentes (entre 14 y 19 años); 9.9, adultos jóvenes (20-24 años) y 
8.8 entre 25 y 29 años. 

En 2010, los jóvenes representaban la tercera parte de la PEA y constituían, sin embargo, 
más de la mitad de la población. 

Al presentar el documento, el secretario general del Conapo, Félix Vélez, indicó que hay 
trabajos pendientes en esta materia, como la proyección de población que será difundida 
hasta enero próximo porque se halla en revisión. 
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El gobierno debió presentar en abril informe ante la Convención 

Conflictos armados y violencia, entre las circunstancias que 
vulneran a la niñez 

EMIR OLIVARES ALONSO 

El Estado mexicano presenta graves problemas y tiene que realizar ―esfuerzos 
renovados‖ para garantizar los derechos de los niños respecto de situaciones de especial 
vulnerabilidad, aseveró Jorge Cardona, miembro del Comité de Derechos del Niño de 
Naciones Unidas, quien subrayó que los conflictos armados y de violencia, la venta de 
menores, la prostitución y la pornografía infantiles son algunas de las circunstancias de 
vulnerabilidad para el sector. 

Al participar en el seminario internacional Actualidad jurídica sobre la niñez, organizado 
por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, el experto indicó que en materia de protección a la infancia, el país ―hace muchas 
cosas bien, puede hacer otras mejor y algunas no las hace bien‖, de lo cual deben estar 
conscientes los representantes gubernamentales y la sociedad civil para lograr que la 
infancia alcance garantías. 

Agregó que se debe olvidar ―la vieja idea‖ del proteccionismo, ya que esto hace 
dependiente al menor, que debe ser visto como sujeto de derechos, capaces de tomar 
decisiones. 

Por ello, recordó que el Comité de los Derechos del Niño propuso al país adoptar medidas 
para fortalecer las instituciones relacionadas con la protección a las garantías de la niñez, 
así como contar con datos que permitan desarrollar políticas para su protección. 

Se han hecho recomendaciones específicas a México sobre la protección de los derechos 
de los niños, ya que este país, como los estados de la región, tienen graves problemas. 

―Tradicionalmente, el derecho consideró al niño como alguien que debía ser protegido; 
(pero) la Convención de los Derechos del Niño cambió ese paradigma para considerarlo 
sujeto de derecho, en condiciones de igualdad con los demás.‖ 
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Destacó que el Comité de Derechos del Niño –encargado de trabajar para que se cumpla 
la Convención, que establece que cada cinco años los países presenten un informe sobre 
la situación de su infancia– no es un tribunal, sino un órgano que apoya a las naciones a 
―cumplir sus obligaciones que libremente han asumido de respetar los derechos de los 
niños‖. 

Destacó que el Estado mexicano debió presentar su informeen abril de 2011 (la última 
ocasión lo hizo en 2006), lo cual no ocurrió. ―México tiene oportunidad de reflexionar, 
como lo está haciendo, para ver cuál es la situación actual de los derechos de la infancia‖. 
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Confía en que la ALDF aprobará a la brevedad la iniciativa de ley 

Combatir la violencia escolar, pero sin criminalizar a 
alumnos: Delgado 

Firma convenio de colaboración con federación de la Unesco 

LAURA GÓMEZ Y GABRIELA ROMERO 

Diariamente se reciben en la ciudad de México alrededor de 350 llamadas para reportar 
posibles casos de bullying (acoso escolar) o pedir información, por lo que la aprobación 
de la iniciativa de ley para la atención y prevención de ese fenómeno permitiría atender 
este fenómeno de manera sistemática y desde una perspectiva de prevención, afirmó 
Mario Delgado Carrillo secretario de Educación en el Distrito Federal. 

Al anunciar la firma de un convenio de colaboración con la Federación Mundial de 
Asociaciones, Centros y Clubes de la Unesco, para aprovechar toda la información y 
experiencia de los distintos países para atacar esta problemática, confió en que el 
proyecto enviado a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal será aprobado en breve. 

―Lo que queremos en la ciudad de México es tener un combate muy eficiente, erradicar 
cualquier síntoma de violencia que se pueda presentar en las escuelas, combatir el 
famoso bullying, pero sin criminalizar a los estudiantes, sino promover una cultura de paz 
y crear toda una red institucional para atender a quienes la sufren y quienes la ejercen‖, 
argumentó. 

El funcionario reconoció que la propuesta tiene limitaciones, debido a la centralización de 
los servicios educativos por la Federación, que impide incorporar materiales a la currícula 
u obligar a los maestros a capacitarse en el tema, pero la aprobación de la iniciativa ―nos 
colocaría a la vanguardia en el país, al permitir un acercamiento integral a la problemática, 
sin criminalizar a nadie e impulsar una convivencia basada en el buen trato y en la no 
violencia‖. 
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Hoy, destacó, es necesario actuar para garantizar a niños y jóvenes el derecho humano a 
la educación libre de violencia, por lo que de manera coordinada con la federación de la 
Unesco se editará un libro para que conozcan sus derechos, de manera que los 
entiendan, y reducir el número de llamadas que se reciben diariamente en los teléfonos 
5080 5705 y 06. 

Por otra parte, el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, dio a conocer que 
para evitar que un menor de edad secuestrado o robado en la ciudad sea trasladado a 
otro estado, se actuará desde las primeras tres horas en que se dé el hecho y no en las 
72, como sucede ahora. 

En la presentación del programa Alerta Amber, la representante del Departamento de 
Justicia de Estados Unidos, Karine Moreno, entregó reconocimientos al mandatario 
capitalino y al titular de la Procuraduría General de Justicia, Miguel Ángel Mancera, por la 
puesta en marcha de dicho plan. 
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Anuncia el Ejecutivo proyecto para ―desmunicipalizar‖ la enseñanza 

Rechazan estudiantes chilenos nuevo presupuesto para 
educación pública 

ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal 

Valparaíso, 29 de noviembre. La Confederación de Estudiantes de Chile decidió reanudar 
sus movilizaciones con una una nueva jornada de protestas este miércoles y jueves, 
luego que la Cámara de Diputados aprobó anoche un aumento de 420 millones de 
dólares en el presupuesto de educación para 2012 propuesto por el gobierno de 
Sebastián Piñera, que es rechazado por los estudiantes. 

Mientras, el Ejecutivo chileno anunció hoy el envío al Congreso de un proyecto para la 
―desmunicipalización‖ de la enseñanza escolar, que le quita a las alcaldías el control de 
los colegios públicos, una de las mayores demandas de las persistentes manifestaciones 
de los estudiantes chilenos. 

Las municipalidades se hicieron cargo de los colegios públicos y mixtos en 1990, un 
sistema educativo heredado de la dictadura que encabezó Augusto Pinochet y que redujo 
a menos de la mitad el aporte público a la educación y promovió su privatización. 

La partida para educación, incluida en el presupuesto nacional que envió el gobierno al 
Congreso, representa un incremento de 7.2 por ciento para sumar 11 mil 650 millones de 
dólares. Desde el viernes, el Senado también había aprobado la misma partida, con la 
abstención de la oposición. 

Gobierno y oficialismo se adjudicaron el triunfo ya que tras arduas pláticas lograron 
aprobarlo en la Cámara baja por 58 votos a favor y 55 en contra, al conseguir el apoyo de 
tres diputados independientes, René Alinco, Miodrag Marinovic y Pedro Velásquez, en 
tanto que el diputado Pedro Auth denunció que ―el gobierno consiguió los tres votos con 
prebendas‖. 
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El dirigente estudiantil Camilo Ballesteros insistió en que ese presupuesto ―es insuficiente‖ 
y no rescata el planteamiento de seis meses de protestas del movimiento. Cristian 
Pizarro, otro líder de liceos técnicos, dijo que ―estamos indignados‖ con la decisión y que 
se sumarán a las protestas. 

Los jóvenes anunciaron que están preparado una jornada de protestas este miércoles y 
una marcha el jueves en Valparaíso. 

En otro orden, los trabajadores estatales de la Agrupación Nacional de Empleados 
Fiscales iniciaron hoy un paro de 48 horas en rechazo a un reajuste salarial de 5 por 
ciento al reclamar 9.8. 

En tanto, un sorpresivo paro de trabajadores de la mina chilena Collahuasi –que aporta 3 
por ciento del cobre mundial– obligó a poner en marcha un plan de contingencia para 
resguardar la seguridad de esas instalaciones. 
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Niños bloquean vialidad, exigen escuela digna 
Desde las 8:30 de la mañana y hasta las 14:00 horas, cerca de 300 padres de familia 
bloquearon esta intersección carretera de Huixquilucan para exigir la terminación 

de la escuela primaria Mariano Azuela 

 
PROTESTA. LOS MENORES INCONFORMES ESTUDIAN EN LA PRIMARIA MARIANO AZUELA 

 
Rebeca Jiménez Corresponsal 
 
HUIXQUILUCAN, Méx.— ―¡No queremos escuelas de cartón!‖, gritaron los niños en el 
bloqueo del entronque de la carretera Río Hondo-Huixquilucan con Magdalena 
Chichicaspa, en la colonia El Mirador.  
 
Desde las 8:30 de la mañana y hasta las 14:00 horas, cerca de 300 padres de familia 
bloquearon esta intersección carretera de Huixquilucan para exigir la terminación de la 
escuela primaria Mariano Azuela, lo que provocó la paralización de cientos de vehículos y 
camiones de carga que quedaron varados en la zona.  
 
―Desde hace 10 años la constructora Bosque Real se comprometió con el ayuntamiento a 
construir esta escuela como parte de las obras de compensación por el fraccionamiento‖, 
señalaron las madres de familia.  
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―Pasan años y años y la escuela no la terminan, mientras la unidad habitacional Bosque 
Real opera a todo lujo y sigue construyendo sus campos de golf para ejecutivos‖, 
afirmaron las mujeres en el plantón.  
 
Salones de cartón  
 
―Estamos cansados de promesas, desde hace cinco años los niños estudian 
amontonados en salones de lámina‖, afirmó María Luisa Hernández Santoyo, madre de 
familia.  
 
―No levantaremos el bloqueo si no hay hechos que aseguren la terminación de la escuela‖ 
afirmó Mónica García Tapia, vecina del lugar.  
 
En la escuela Mariano Azuela, 365 niños estudian en siete aulas, en algunas hay más de 
50 alumnos por clase, quienes tienen que trabajar en mesas y pupitres sobrantes de otras 
escuelas, señalaron los integrantes de la sociedad de padres de familia.  
 
En los salones de lámina ―cuando hace frío los niños se congelan, con los calores se 
ahogan y en época de lluvia el agua escurre por el piso, además de que el pizarrón‖.  
 
―En tanto en el fondo del terreno permanece en obra negra la nueva escuela, a la que le 
faltan ventanas, puertas, pisos e instalación de baños, donde pasan días y semanas y no 
hay trabajadores que terminen la obra‖, reiteraron las mujeres.  
 
Durante las más de cinco horas que duró el bloqueo de la carretera, ―no llegó el 
presidente municipal Alfredo del Mazo Maza, ni siquiera un funcionario de primer nivel que 
se comprometiera a terminar la construcción de la escuela de una vez‖, lamentaron las 
madres de familia. 
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TRASCENDIO 
 

Que se espera que hoy en la tarde el subsecretario de Educación Básica, Fernando 
González, presente su renuncia a la SEP. 

El más sonado para sucederlo es Francisco Ciscomani, titular de la Unidad de 
Planeación y Evaluación, e incondicional del secretario Alonso Lujambio. 

Y es que, ya lanzada la convocatoria para las postulaciones al Congreso, el yerno de la 
maestra Elba Esther Gordillo va directito a la candidatura de la alianza PRI-PVEM-Panal 
al Senado de la República por Sinaloa. 

Que al gobierno de Felipe Calderón ya le ha ido mal en la Corte Penal Internacional 
(CPI), por lo menos en las nominaciones de jueces a ese organismo. 

Resulta que el gobierno propuso al procurador fiscal Javier Laynez Potisek, y hace 
apenas un mes el Panel Independiente de la CPI lo incluyó en el grupo de tres 
candidatos, junto con los de Túnez y Costa Rica, declarados ―no calificados‖ para el 
cargo. 

La resolución no es vinculante, pero ya en el Senado piden a la canciller Patricia 
Espinosa retire la candidatura, para ―no pasar vergüenzas‖. 

Que mientras Marcelo Ebrard se descarta como coordinador de campaña presidencial de 
Andrés Manuel López Obrador, el diputado federal Alejandro Encinas tiene la mano 
bien levantada en espera de que el tabasqueño le dé el sí. 

El ex coordinador de los perredistas en San Lázaro dice abiertamente que no tendría 
problema en solicitar licencia para meterse de lleno a la carrera por el 2012, aunque no 
sea como candidato. 
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Que el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Armando Ríos Piter, se dedicó 
ayer a corretear a su homólogo priista, Francisco Rojas, para exigirle que cumpla el 
acuerdo de entregar la presidencia de la Mesa Directiva a un legislador perredista el 
próximo 15 de diciembre. 

Y es que los perredistas se pusieron a temblar cuando, a dos semanas de que concluya 
su periodo como presidente de la Cámara, Emilio Chuayffet, nombró a Octavio Mayén 
como encargado de Comunicación Social en San Lázaro. 

Que este miércoles se dará la primera reunión entre el secretario de Gobernación, 
Alejandro Poiré, y el Sindicato Mexicano de Electricistas. 

Continuará las negociaciones que inició Francisco Blake con Martín Esparza y que 
durante algún tiempo distendieron el conflicto con los ex trabajadores de Luz y Fuerza 
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DOS POR TRES 
 
Para erradicar el analfabetismo en un lustro, las autoridades educativas tendrán que 
aleccionar a 6 millones de personas que no saben leer y escribir a un… 

... promedio de: 

3,285 diarias 

Tarea difícil 
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LECTORES 
 

Pide ser reinstalada en Conalep de Morelos 

El pasado 24 de noviembre, en la inauguración del tercer encuentro estatal Mujer: escribir 
cambia tu vida, el gobernador de Morelos, Marco Adame, aseguró que hay un total 
compromiso y convicción del gobierno del estado para combatir, sin cortapisas, cualquier 
expresión de violencia contra las mujeres. 

Por su parte, la presidenta del DIF Morelos, en el marco del Día Internacional contra la 
Violencia hacia la Mujer, el viernes 25 de noviembre, dijo que en Morelos se tiene un 
importante avance en la materia, al contar con políticas públicas y leyes para eliminar la 
violencia de género. 

―Morelos cuenta con una serie de disposiciones jurídicas enfocadas precisamente a 
preservar, proteger y hacer valer los derechos de las mujeres‖, dijo. 

Pero, ¿qué creen? 

Del dicho al hecho, en Morelos sí que hay mucho trecho. 

Pues mi caso, que se puede fácilmente equiparar a un hecho de violencia de género y de 
discriminación, no obstante que ha sido ventilado públicamente por las más prestigiadas 
columnas políticas del periodismo local y por algunos de los más importantes diarios 
nacionales, no ha sido escuchado por las más importantes autoridades locales y, mucho 
menos, ha sido atendido. 

Cómo es posible que se diga que ―Morelos no está considerado un lugar con altos índices 
de violencia contra la mujer: todos y cada uno de los actos contra su dignidad, sus 
derechos o sus atribuciones serán señalados y al mismo tiempo serán hechos 
lamentables tanto para el gobierno como para la sociedad civil‖. 

Pero, ¿qué creen? 
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Del dicho al hecho, en Morelos sí que hay mucho trecho. 

Pues mi despido del Conalep Morelos, abusivo e injustificado, sólo por el hecho de estar 
embarazada, tiene todas las características de haber sido contra mi dignidad y mis 
derechos humanos y laborales. 

Sin embargo, aquí sigo escribiendo, ―no para cambiar mi vida‖, y sí para ser leída y 
atendida por alguna de las más altas autoridades estatales. 

Sólo pido que se me reinstale en el cargo que desempeñé por más de 13 años que se me 
paguen los sueldos vencidos y las demás prestaciones laborales que legítimamente me 
corresponden. 

Ahora, después de mi despido, tengo una boca más que alimentar, la de mi menor hija. 

Elsa Vázquez Rodríguez, Cuernavaca, Morelos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 POLÍTICA 12 

CAMBIO Y FUERA */* ADRIANA MALVIDO 
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CARLOS ORNELAS * 
JONGUITUD Y GONZÁLEZ AVELAR 

 
Sus personalidades difirieron más cuando ambos hacían política alrededor de la SEP. 
Jonguitud sudaba ambición, quería acaparar todo (y casi lo logró en lo que hoy 
conocemos como educación básica). González Avelar apenas se notaba, ni siquiera dictó 
un discurso memorable 
 
El destino los volvió a juntar. Con unas horas de diferencia murieron dos personas que 
representaron papeles contrastantes en la educación nacional, Carlos Jonguitud Barrios y 
Miguel González Avelar. El primero, de una personalidad arrolladora, llegó a dominar en 
todo el espectro de la vida sindical del magisterio y amplió su caudillaje al conquistar 
posiciones de gobierno dentro del sector educativo y rebasó al cacique sindical anterior, 
Jesús Robles Martínez. El segundo fue uno de los secretarios de Educación Pública más 
grises que registra la historia. 

Jonguitud siempre ambicionó ser secretario de Educación Pública, González Avelar se 
hizo ilusiones de ser presidente de la República. 

Sus personalidades difirieron más cuando ambos hacían política alrededor de la SEP. 
Jonguitud sudaba ambición, quería acaparar todo (y casi lo logró en lo que hoy 
conocemos como educación básica). González Avelar apenas se notaba, ni siquiera dictó 
un discurso memorable. 

Jonguitud Barrios fue una prueba de la ―justicia‖ que promovió el régimen de la 
Revolución Mexicana. Nacido en la huasteca potosina, de origen humilde, escaló todos 
los puestos imaginables, de un paraje insignificante en la burocracia baja del SNTE, llegó 
a ser gobernador de su estado y senador de la República. Él, como pocos, disfrutó de las 
mieses del poder, del formal y del que le otorgó su cacicazgo. Parecía insaciable. 

Miguel González Avelar estuvo en el otro lado de la vida. Hijo de un general, asistió a 
buenas escuelas y se graduó de abogado cuando ser ―licenciado‖ era garantía de éxito en 
la profesión y la vida.  
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Sin embargo, nunca destacó en la política hasta que su amigo, Miguel de la Madrid, fue 
candidato a la Presidencia de la República. De propagandista del PRI a senador a 
secretario de Estado y de allí … a nada más. Parece que nunca supo para qué o qué era 
el poder, no tenía a la política como vocación. 

Con malas mañas y el uso patrimonial, violento y corporativo del poder, Jonguitud, superó 
al cabecilla primigenio, a quien expulsó del SNTE al grito de ―democracia sindical‖, pero 
con pistola en mano. 

La estatura de González Avelar no alcanzó ni siquiera la sombra de sus predecesores 
inmediatos. Era difícil compararse con Jesús Reyes Heroles y Fernando Solana. Como 
alguna vez dijo en tono sexista, queriendo ser coloquial, su paisano y amigo, el ex 
gobernador de Durango, Armando del Castillo Franco, ―a González Avelar le tocó bailar 
con la más fea‖. 

Cierto, fueron los años más duros de la crisis de la deuda externa y, como no había 
recursos para un pago decente a los maestros, otorgó canonjías a los dirigentes 
sindicales, tal vez más de las que le pedían. Acaso en su sueño por la Presidencia, veía a 
Jonguitud con ojos de sufragios a su favor. 

Jonguitud y su camarilla, la Vanguardia Revolucionaria del Magisterio (VRM), sacaron 
provecho de aquellos sueños e hicieron realidad los suyos. De oponerse con rabia a la 
descentralización educativa, que lideraba Reyes Heroles (y antes a la desconcentración 
administrativa que promovió Solana), pasaron a apoderarse de ella. Cuando González 
Avelar fue secretario de Educación Pública, Jonguitud ―conquistó‖ el gobierno de la 
mayoría de las delegaciones de la SEP en los estados. 

Jonguitud le heredó un imperio a su sucesora, ex alumna y luego detractora, Elba Esther 
Gordillo. El legado de González Avelar en la SEP es irreconocible, sólo que le facilitó a la 
VRM que colonizara más la educación básica. Hoy el país vive y sufre de esas heredades 
perniciosas. Una dirigencia sindical envalentonada, depredadora y voraz, y un gobierno 
que se mira débil, sin capacidad de fijar el itinerario de la educación nacional. 
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Jonguitud provocó un sinnúmero de análisis, artículos y libros dedicados a su persona, la 
mayoría para documentar los excesos y atropellos a sus adversarios. Que yo sepa, nadie 
escribió algo sustantivo sobre el papel de González Avelar en la SEP o en algún otro 
talante de su carrera. 

Hasta en su muerte se distinguieron. El deceso de Jonguitud apareció en primeras planas; 
el de González Avelar en páginas interiores (y con algo de rezago). 

Hoy ya no están entre nosotros, deseo que descansen en paz. Mas no puedo olvidar que, 
uno con su hacer y el otro con su no hacer, dañaron a la educación nacional. 

        *Académico de la UAM 
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RECONOCER 
Aquellos que aman más la vida suelen ser los que temen menos la muerte 

 

Al Alma Mater,abigarrada y feraz,con entusiasmo y tranquilidad.El capitán sigue en 
el puente. 

La última vez que vi a Miguel fue cuando nos enfrentamos, él y yo, él, yo y otros 18 al que 
muchos consideran el mejor ajedrecista de todos los tiempos, Gari Gasparov. Ambos 
perdimos. También perdieron los otros. Era una justa injusta. Él, Gari, estaba solo y 
nosotros éramos 20. No se vale. Los 20 acabamos pasando el arma a la izquierda. Yo fui 
el primero. Cuando caminé cabizbajo detrás de él, me limité a darle un apretón en el 
hombro. No lo quería distraer. Después entendí que ante aquel Terminator lo mejor era 
que lo distrajeran a uno. 

Miguel, el primero de los siete arcángeles, el jefe de los ejércitos de Dios, el principal 
enemigo de Lucifer. José Miguel González Avelar se fue a empujar margaritas hace 
unos días. ¡Tan pocos! En fin, no sé si lo enterraron, como conviene a un hombre de bien, 
o lo carbonizaron, que sale más barato. Y sus restos, si no se vuelven hierbajos, hoy son 
ceniza, llevada por el viento, disuelta en salmuera o enlatada como atún. 

Conocí a González Avelar recientemente, lo que en mi escala de anciano quiere decir 
diez años. Cuando fundamos el Conarexela, el Comité Nacional de rescate de la XELA, 
cuyo objetivo era la defensa de esa estación de radio emblemática que acababa de ser 
demolida por el gobierno Fox. Lo más clásico que ha oído Vicente Fox en su vida es 
Ahora te puedes marchar, de Luis Miguel. 

El Conarexela no logró su objetivo, pero abrió la puerta de Radio Unam FM, aseguró la 
permanencia de Opus94, sin Rochas de por medio y el rescate del enorme acervo de 
música clásica digitalizado que conservaba la estación. Algo es algo. El que no se 
consuela es porque no quiere. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 COMUNIDAD 10 

 

Más tarde, gracias a la pertinente y providencial intervención de nuestra muy querida y 
común amiga Cecilia Aguilera —a quien envío también desde aquí mis sinceras y 
sentidas condolencias, y de la que, más que adivinar, sé su irremisible pesar— tuve el 
privilegio de tratar no sólo al político, sino igualmente al hombre de letras e intelectual 
ligero y brillante, al conversador excelso y al comensal lúdico y divertido (no puedo no 
comentar, para los más jóvenes e imberbes de mis lectores, entre ellos mi muy querido 
@Centzon, que ―comensal‖ remite no a ―comer‖ como las cuatro primeras letras parecen 
sugerir, sino a aquel que comparte con uno la mesa, mensa en latín, sea para comer sí, 
pero también para jugar, negociar, presidir o simplemente conversar). 

González Avelar fue un bonvivant, significante francés que exhibe, tal vez como ningún 
otro, la estupidez e ignorancia que residen en la traducción mot a mot, ―mocosuena 
mocosuene‖, tan frecuente, ay, en nuestro panorama literario, y que daría en español un 
―buen vividor‖ o algún esperpento semejante. 

Si se me pidiera traducir bonvivant al castellano, diría yo en primer lugar González 
Avelar. La mejor y más exacta imagen. Pero como, para su desgracia, hay mucha gente 
que no lo conoció, diré que se trata de un sibarita, en el sentido más amplio de la palabra. 
Un epicúreo, conocedor y elegante, de los placeres, de los goces que la vida ofrece, 
desde una buena comida a un buen vino, pasando por una buena plática, una buena 
cama con sábanas limpias, y buenos amigos y mejores mujeres. Ese era Miguel. 

No llegué a saber qué tanto le temía a la muerte. Aunque hablamos de ello en más de una 
ocasión. A veces parecía que mucho, y otras que le venía guanga, que la esperaba, e 
incluso que la deseaba. Uno estaría tentado a hablar de una paradoja, pero no. Aquellos 
que aman más la vida suelen ser los que temen menos la muerte. La muerte como parte 
de la vida, como el momento sublime y solemne de la vida. El trago de coñac o anís con 
el que se da por terminado el ágape. Cicuta. 
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Mi gran amigo rumano Puiu Nenciulescu, hijo del poeta y héroe nacional italiano 
Gabriele d‟Annunzio, il Vate, me comentó una vez, ya viejo, que había visto morir a 
mucha gente, y que los únicos que veían venir la parca con tranquilidad e incluso con 
amistad, no eran los religiosos ni los científicos, ni los filósofos, sino los bohemios. Y, 
ciertamente, en Miguel González Avelar latía un inocultable repecho bohemio. 

Lo que sí sé es que fue un priista férreo y convencido. Constituyó una de las plumas —
tanto de escribir como para volar— del ala ilustrada del partido al que con tanta convicción 
perteneció. Junto a otros personajes admirables de su generación, pero también de 
anteriores o posteriores: los tres Jesuses, Silva Herzog, Reyes Heroles y Kumate 
Rodríguez, Jaime Sabines, Carlos Tello, Gonzalo Martínez Corbalá, Raúl Moreno 
Wonchee. En fin, son más los que olvido que los que vienen a mi mente a golpe de tecla. 
Los recordaré, como siempre, cuando vea estas líneas publicadas. 

No pude preguntarle qué pensaba de Peña Nieto, y me hubiera interesado tanto. Pero se 
fue de golpe, a la francesa. Como convenía, como era obligatorio en un hombre como él. 
De eso y de tantas otras cosas hubiera querido tanto platicar con él. Pero a la cita reciente 
que tenía con él no llegué. Mi cuerpo torturado me dijo que no. No llegué al último, al 
último encuentro. 

Fue un adorador de la lengua. Que mis numerosos magos albureros no aprovechen que 
me pongo, que lo pongo a él, de a pechito. La usó, la lengua, para hablar y para degustar. 
De otros usos no tengo noticia, pero si no me equivoco, y en estos menesteres me 
equivoco poco, ha de haber sido un amante formidable. La encantadora y brillante Tere 
Vale, hoy viuda prematura, en ningún caso Sunamita, y de cuyo hermano fui hermano, no 
me dejará mentir. Algún día. Miguel, amador de la letra y la palabra. Lector insaciable, 
poeta fino y seductor no murió, se dio de baja. Cesó. 

Nunca hubiera sido un ―Académico de la lengua‖, en su acartonamiento estéril. Él, lúdico, 
usó el habla y la escritura como juguetes, como mazas, pinos o bolos del malabarista y 
fue, junto a Willy de Winter, el más notable palindromista mexicano. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 COMUNIDAD 10 

 

Encabezo este texto con un conocido término palindrómico y hoy más certero que nunca. 
A Miguel lo reconozco y le reconozco. Quiero rematar este texto insuficiente, dedicado a 
él, con un palíndromo que ni modo que sea uno de los suyos. De Merlina Acevedo, ¿Yo 
sí te doy o de ti soy. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 OPINIÓN 22 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 OPINIÓN 22 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11  39 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/11/11 EL BUZÓN 2 

 

Crítica sobre la nota “Los amigos del Consuelo” 

Señor director: 

A través de este medio le envió a Usted un cordial saludo, mi nombre es Jesús Luis 
Fernando Reyes Varela y el motivo de estas líneas es el siguiente: 

Con respecto a la nota publicada el día martes 29 de noviembre del año en curso, ―Los 
amigos de Consuelo‖, por el Sr. Juan Manuel Asai, le envió una crítica que espero sea en 
todos sentidos constructiva. Me parece que todos somos libres de opinar acerca de 
cualquier tema, el derecho al libre albedrio es una garantía individual, pero también creo 
que se debe cuidar mucho el lenguaje y estar bien informado para no caer en una serie de 
condenas por demás agresivas y poco éticas.  Como un apasionado lector, me parece 
ofensiva la opinión del señor Asai acerca del ―mal‖ comportamiento de los novelistas y el 
―mundo raro‖ de los intelectuales. A todas luces desconoce el tema que ataca. 

Si acaso estas líneas resultasen igualmente agresivas, me disculpo por mi 
apasionamiento, pero no me retracto, en la defensa (la de Vallejo) ante la condena por 
decir (y vaya de que manera) una opinión sensata acerca de nuestro mal gobierno. 

Gracias. 

Atentamente. 

Fernando Reyes Varela 
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El oscuro tema del robo de niños 
SAÚL ARELLANO 

La mayoría de los gobiernos, desde el orden Federal, pasando por los Estatales y, por 
supuesto, los municipales, han asumido históricamente que la agenda de la niñez es poco 
rentable. Lo que es más, puede afirmarse que ninguna entidad de la República cuenta 
con un Plan de Acción a favor de la infancia que se encuentre vigente, pero sobre todo, 
que sea verdaderamente un marco de actuación y referencia al momento de tomar 
decisiones de política pública. 

A pesar de que recientemente se llevó a cabo una reforma constitucional a fin de 
garantizar el principio del interés superior de la niñez, no hay todavía ningún estado que 
haya iniciado un proceso de diagnóstico, evaluación y seguimiento de las condiciones en 
que viven las niñas y los niños, a fin de implementar una nueva generación de políticas 
públicas con el objetivo de construir entidades apropiadas para la niñez. 

En este contexto, en México están ocurriendo día con día hechos delictivos que afectan 
directamente a las niñas, los niños y los adolescentes sin que haya un sistema de 
procuración e impartición de justicia capaz de garantizar a plenitud que, por un lado, las 
víctimas reciban la atención debida, y que, en caso de establecerse una sentencia 
condenatoria, se obligue al perpetrador o perpetradores a la reparación del daño causado, 
tanto al niño o la niña, como a sus familias. 

Entre estos delitos, hay dos que son reflejo de la parte más oscura de la condición 
humana: el primero, el robo de niños, y el segundo, la trata de niñas y niños con fines de 
explotación sexual o laboral, que en muchas ocasiones es precisamente el fin de 
―sustraer‖, ―suplantar‖, ―robar‖ o ―raptar‖ a una niña o niño. 

Lo que más llama la atención es que a pesar de los cientos, de hechos miles, de casos 
que son reportados cada año en torno a la ―desaparición‖ de niñas y niños, existe un 
escaso número de averiguaciones previas iniciadas por los Ministerios Públicos de todo el 
país. 
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En efecto, de acuerdo con la información disponible en torno a las estadísticas judiciales 
del INEGI, entre 1997 y 2008 se iniciaron únicamente 119 averiguaciones previas en todo 
México por el delito de ―suponer y ocultar al infante‖. 

Por otro lado, en las estadísticas relativas al delito de ―Sustracción de menores‖ se 
encuentra que en el mismo periodo señalado hubo 2,818 averiguaciones previas iniciadas 
en los Ministerios Públicos del Fuero Común, y poco se sabe sobre en cuántos de estos 
casos se logró la recuperación de la niña o el niño, así como sobre cuál es el total de 
sentencias ya dictadas y ejecutadas en contra de los responsables. 

Asimismo, para los 10 años que se comentan, también se ha identificado el inicio de 
averiguaciones previas por el delito de ―Tráfico de Menores‖, por el cual los Ministerios 
Públicos han determinado que procede iniciar una averiguación en 441 casos en todo el 
país. 

Finalmente, en este breve recorrido estadístico, es pertinente destacar que entre los años 
de 1997 y 2008 se han denunciado ante el Ministerio Público 2,593 casos por el delito de 
―Robo de niños‖ en los cuales, una vez más, poco se sabe del curso y estatus de tales 
averiguaciones previas. 

Estos datos, que nos hablan de miles de niñas y niños que viven cada año probables 
delitos graves, no han sido suficientes para impulsar una reforma al Código Penal y 
establecer el crimen del Robo de niños como una conducta delictiva, bajo el peregrino 
argumento de los puristas en Derecho, de que en tanto que no son cosas, las niñas y 
niños no podrían en sentido estricto ser robados. 

Esto ha llevado a un oscuro vacío jurídico en todo el país, en el que es más fácil 
denunciar que un coche o una bicicleta han sido hurtados, que la desaparición o robo de 
una niña, niño o adolescente. 

Las historias de familias y padres desesperados narran, en la inmensa mayoría de los 
casos, lo mismo: agentes del Ministerio Público indolentes ante la frustración y angustia 
que significa el extravío, pérdida o robo de una niña o niño, y el argumento clásico de que 
―regrese en 72 horas para ver si no se fue con el novio (a), o con los amigos‖. 
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Es vergonzoso, pues, que en la misma lógica haya más ―noticias de éxito‖ en la 
recuperación de vehículos robados que de niñas y niños que han sido sustraídos de sus 
contextos familiares, de sus escuelas, de centros deportivos o espacios públicos o incluso 
de hospitales y otras instituciones tanto públicas como privadas. 

La Ley de Asistencia Social establece que en México debería haber un registro nacional 
de instituciones de asistencia social, con el propósito de saber precisamente cuántos 
establecimientos hay en el país en los que se tiene a niñas, niños y adolescentes en 
guarda y custodia. A la fecha este directorio no ha sido construido. 

Es indignante también el hecho de que aún cuando tuviésemos ya este directorio, 
faltarían muchas leyes, reglamentos y marcos regulatorios que reformar, pues, tal y como 
está la ley ahora, es más fácil supervisar y cerrar una cantina que supervisar y normar un 
establecimiento en el que deben garantizarse los derechos de las niñas, niños y 
adolescentes. 

Hay zonas de una densidad y maldad de mayores, tales como la pornografía en la que se 
explota inmisericordemente a los niños, y que circula a través de miles de archivos 
anualmente en la red. Y aquí la cifra de miles no es exagerada: la organización de la 
sociedad civil Alia2, situada en España, realizó un estudio con una enorme fortaleza 
metodológica, en el que se ubica a México como el tercer lugar mundial en el tráfico, 
comercio e intercambio de material videograbado en el que se explota sexualmente a 
niñas y niños. 

Ante tales aberraciones, ¿cómo explicar que haya esfuerzos denodados por construir un 
registro nacional de vehículos, y no un sistema nacional de información sobre la niñez que 
permita proteger y garantizar a plenitud sus derechos? La respuesta es cruda y simple, y 
por ello hay que alzar la voz: porque las niñas y niños no representan un negocio, al 
menos no para las autoridades responsables de su cuidado. 

México no puede esperar más. Nuestro marco institucional para la protección de la niñez 
está desarticulado; no cuenta con capacidades de coordinación ni cooperación; carece de 
un diagnóstico nacional y con desagregación compartida; lo que existe no presenta datos 
o estadísticas sensibles al género; y por si fuera poco, se encuentra desactualizado y está 
construido con muy poco sentido de diseño de política pública. 
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¿Cuánto gastamos en México para la protección de la niñez? Nadie, ningún funcionario, 
podría responder con claridad este dato. Empero, pregunte Usted a los empleados de 
Hacienda el indicador de la inflación y le darán una respuesta en automático. Así son las 
prioridades para este país. 

El día de ayer, martes, se puso en marcha en el Distrito Federal el sistema de ―Alerta 
Amber‖ con la finalidad de contar, por primera vez, con un mecanismo para la 
recuperación temprana, con seguridad, de niñas, niños y adolescentes robados o 
desaparecidos. Esperemos que no sea sólo un anuncio para los medios y que sea el 
inicio de la construcción de gobiernos capaces de lograr que ninguna niña o niño se nos 
quede atrás. 

sarellano@ceidas.org 

 


